

ASUNTO: Jira de auscultación política en el Estado de San Luis Potosí, S.L.P.

México, D.F. mayo 6 de 1948.

CIUDADANO DIRECTOR DE INVESTIGACIONES POLITICAS Y SOCIALES.
Presente.

De acuerdo con sus respetables instrucciones me trasladé a la ciudad de San Luis Potosí, Salinas, Matehuala y Cerritos, S.L.P., con el objeto de investigar lo siguiente: Por qué hay candidatos únicos para la lucha de Diputados Locales que se avecina? Por qué cuentan con fuerza política aplastante? Por temor de los vecinos a las autoridades? Por indiferencia de la masa votante? Por otras razones? Y además observar el panorama político y el ambiente de que gozan las autoridades Municipales y Estatales, así como antecedentes de los candidatos en juego. En debida respuesta tengo el honor de informar a usted lo siguiente:

Ciudad de San Luis Potosí, S.L.P.

En el PRI no me fué posible saber cuales son los pre-candidatos a Diputados Locales, habiéndose dicho que sólo el Gobernador del Estado podía ministrarme esos datos. Como no llevaba indicación al respecto abstuve de entrevistar al funcionario aludido. Mis investigaciones me llevaron a saber que se perfilan como pre-candidatos los CC. Fidel Cortés Srío. Gral. de la C.T.M. en la ciudad. Pertenece a la Sección 30 de Cinematografistas. Empezó lucha obrera en 1924 en la Unión de Empleados de Teatro; ha desempeñado puestos en varias Secretarías del Sindicato; actualmente desempeña el cargo de Secretario General de la C.T.M., por segunda elección; fué representante obrero en la Junta de Conciliación y Arbitraje en dos períodos: en 1931 y 1934, durante los Gobiernos de Cedillo y Hernández Netro; Sub-Procurador de la Defensa del Trabajo en el Gobierno del Gral. Genovevo Rivas Guillén; figuró como Diputado Suplente Federal en 1940, cuyo propietario fué Lorenzo Salazar electo por segunda vez para ese cargo. Sus antecedentes personales se dicen buenos. A mí me parece que es afecto a la copa.

Otro posible pre-candidato lo es el señor Alfonso R. García, actual Regidor 5o. del Ayuntamiento. Pertenece a Artes Gráficas. Fué Procurador de la

a la hoja # 2.

Handwritten notes:
...
7/48

Hoja # 2. Jira de auscultación, Etc.

Defensa del Trabajo, por dos ocasiones; actualmente es Pagador de la Policía del Estado. Se dice que sus antecedentes son buenos. Es nativo del Estado.

Se afirma entre los obreros que cualquiera de los dos que resulte designado en la elección interna obrera, será apoyado por toda la C.T.M., tanto estatal como nacional, así como por el Gobernador del Estado, y el PRI.

También se dice que Constantino Rodríguez ferrocarrilero será pre-candidato, de quien se dice que fué esquirol en la huelga de 1926, agitador, político de oficio; que en la lucha de Pérez Gallardo-León García, estuvo con el último; en una ocasión figuró como pre-candidato a Regidor por la Sección 24 de Ferrocarrileros; actualmente es Secretario General de la CUT; también es Jefe del Departamento de Jardines del Ayuntamiento. Se dice que en caso de figurar lo sería con apoyo de su Central, con el de los mineros, y con el del Gobernador del Estado. Su oficio es mecánico de la Planta Diesel de los Ferrocarriles. La División de San Luis Potosí, S.L.P., tiene como 3.500 ferrocarrileros agremiados, y la División de Cárdenas como 950, Secciones 24 y 4. Los mineros son como 2.000. Este también contaría con el apoyo del Gobernador del Estado.

El PAN y el SINARQUISMO no son Partidos capaces de enrolar en sus filas contingentes tan fuertes para enfrentarse a las organizaciones obreras y campesinas en la ciudad.

Se dice que el Gobernador es compadre de pila del señor Presidente de la República.

De una manera categórica puedo informar a usted que la mayoría de los ciudadanos ignoran que van a verificarse elecciones. En ninguna parte de la ciudad hay fijadas convocatorias.

Unas personas se expresan bien y otras mal, muy mal del Gobierno, y del carácter del Gobernador; dicen que fuera de sus Gonzaladas se maneja bien. Me informaron que se terminó el drenaje, y se está terminando un mercado público. Se nota tranquilidad y trabajo.

El Gobierno del Estado tiene control sobre los dirigentes de las organizaciones, ya sea con ayuda pecuniaria o con puestos remunerados.

No se habla de más pre-candidatos.

a la hoja # 3.

Hoja # 3. Jira de auscultación etc.

Salinas, S.L.P.

La mayoría de los ciudadanos ignoran si habrá elecciones. No han fijado convocatorias. Pre-candidato a Diputado Local lo es el ex-Coronel Cedillista Eugenio Quintero, actual Presidente de la Junta de Administración Civil; se dice que cuando tomó posesión del Gobierno del Estado el señor Gonzalo N. Santos, quiso imponer a Quintero en su tierra natal que es po la Huasteca, pero que los vecinos lo sacaron a balazos del lugar; que ya fué Diputado Local por el Distrito de Salinas, en la época de Cedillo; que exigió a los agraristas una cuota de \$3 a \$400.00 para tender línea telefónica, la cual nunca se instaló; que debido a que el pueblo lo repudia no se le vé por las calles, y que sólo va de su casa a la oficina y viceversa y escoltado por los gendarmes; que el comercio unido a otros sectores se han quejado al Gobierno del Estado, pero que no se les hace caso; que maneja a su antojo la cosa política de Salinas. Los servicios públicos están abandonados. La recaudación anual del Municipio es de unos \$80.000.00. Dicen que tiene un rancho en Guadalupe, o San Agustín, en Zacatecas y que es oriundo de aquél lugar. que jamás ha vivido en Salinas.

La fuerza que puede tener este señor es la acción oficial, y a través del Diputado Local en funciones que es obrero de las Salinas y que agrupan como a unos 500 trabajadores, de los cuales no todos están con el Sindicato en materia política, pues en muchas ocasiones no han salido electas las personas que los obreros hubieran deseado.

El comercio y el pueblo están disgustadísimos contra la autoridad Municipal y el Gobierno del Estado. -- que hay mucha presión de las autoridades para con los que desean ejercer sus derechos cívicos.

Los trabajadores salineros pertenecen a la FROC. Otras organizaciones no hay. Se nota trabajo y tranquilidad. Se me informó no hay persecuciones no obstante el antagonismo del pueblo y las autoridades.

Cerritos, S.L.P.

Se ignora por los vecinos si habrá o no elecciones para Diputados. La región es agrícola, y por lo tanto la masa campesina es factor determinante en la elección.

Pre-candidato Dr. Javier del Castillo, nativo de Cerritos, desde que se recibió ejerce en la población; solvencia moral bastante reconocida; solvencia económica también. Se dice sería del agrado de la población. Su asesor político es el señor Juan Alvarez, ferrocarrilero

a la hoja # 4.

Hoja # 4. Jira de auscultación, etc.

ro, y de quien se sabe es amigo del Gobernador del Edo.

Tambien se rumora del señor Baldomero Garcia, nativo de Cerritos, de profesión herrero, pero asesor de los campesinos; fue Presidente Municipal de Cerritos en el periodo 1944-46; es de buena conducta y su manejo para el pueblo es bueno tambien.

Me informaron que aquí el Sinarquismo es -- fuerte, existe un Comité con oficinas, y según dicen, -- entre hombres y mujeres son como 800 o poca más.

No hay persecuciones y los partidos tienen libertad de reunión y palabra. Se me informó que el Secretario del Ayuntamiento es de origen Sinarquista, dado que el papá es miembro destacado de la UNS. La población está contenta con la autoridad Municipal y no se quejan del Gobierno del Estado. Lo que quieren es agua, pues no la tienen.

Matehuala, S.L.P.

Se ignora si habrá elección para Diputados y la fecha. -

Posible pre-candidato a Diputado Local lo es el señor -- Carlos Vivanco actual Presidente Municipal por elección popular; este señor es comerciante, honorable, hombre de trabajo; en la población se han hecho mejoras. La población está contenta de él y del Gobierno del Estado.

Se dice que figurará el señor Pablo Aldrete, nativo de -- la región; que fué Presidente Municipal de Matehuala por dos veces; una vez Diputado Local; una vez Diputado Federal; actualmente Suplente de Senador, y Secretario General de la Liga de Comunidades Agrarias del Estado; que durante sus actuaciones su labor ha sido mala en favor -- del pueblo; su origen es obrero de la Asarco compañía Minera; por muchos años tuvo en sus manos el manejo político de la región; actualmente es propietario de un rancho en el Cedral perteneciente a Matehuala; es líder agitador, y se sabe es amigo del Gobernador del Estado. Está en pugna con el Ayuntamiento de Matehuala.

Se rumora tambien que es Pre-candidato a Diputado el señor Leonardo Rodríguez, Presidente Municipal de CATORCE, político y comerciante; en diversas luchas políticas ha sido -- candidato a Diputado y siempre sale derrotado; fué Diputado Suplente Federal; es hombre honorable y solvente.

Me di cuenta que la población está contenta con las autoridades Municipales y con las Estatales.

La fuerza política preponderante en la región la dan las organizaciones agrarias principalmente; el Comité Regio -

a la hoja # 5.

Hoja # 5. Jira de auscultación,
etc.

nal Agrario cuenta como con 150 Comisariados Ejidales, - que suman como unos 9.000 agraristas en todo el Distrito Electoral, ademas hay un Sindicato de Fibras Duras que tiene como 500 trabajadores. La Confederación de Organizaciones Populares sólo se agrupa en las épocas de elección y vuelve a disolverse una vez pasada esta; CROM es insignificante el contingente, así como del Partido Comunista que son como 14.

No hay persecuciones, y tanto el Ayuntamiento como el Gobierno del Estado imparten las garantías necesarias para la paz y trabajo de la región.

Si hay alguna lista de pre-candidatos -- únicos a la Diputación Local, seguramente es la del Gobernador del Estado, quien al tanto de las fechas de las elecciones ha hecho oportunamente el registro de sus candidatos, pues vuelvo a repetir que en los lugares que visité - se ignora absolutamente que vayan a verificarse elecciones.

Se dice que hay intereses muy fuertes para la elección de Diputados Locales, pues el Gobierno del Estado, mejor dicho el Gobernador Gonzalo N. Santos, quiere dejar como su sucesor al señor Ismael Salas actual Tesorero General del Estado, íntimo amigo de él y colaborador. - Me informaron que Ismael Salas no es mejicano, y que arregló sus papeles en la Huasteca Potosina.

La consideración que me hago es que en la Ciudad de San Luis, podrá el Gobernador obtener la elección de los dos diputados, por tener organismos adictos, y no así en Salinas, Matchuala y Cerritos, donde tiene fuerte oposición.

Al informar a usted lo anterior, le reitero mi atención y respeto.

DELEGADO

Fernando Fagoaga M.